

# **MEDUCACIÓNIUCAB**



### **Editorial Educapaís Noviembre 2024**

## Acompañamiento socio emocional en el contexto educativo: Un reto pendiente

Dra. Luisa Angelucci Decana de Humanidades y Educación, UCAB

Toda institución educativa, a cualquier nivel, es un espacio donde el estudiante pasa gran parte de su tiempo, allí socializa, refuerza valores y por supuesto adquiere conocimientos y competencias básicas y profesionales que lo harán capaz de afrontar la vida, fuera o dentro de la academia; sin embargo, en esta estadía pueden surgir conflictos socio afectivos que si no son abordados y resueltos afectan el aprendizaje y la salud psicológica del estudiante.

En este contexto, se ha resaltado la necesidad de hacer un acompañamiento, no solo pedagógico, sino también psicológico o socio emocional, donde la pedagogía del cuidado o los primeros auxilios psicológicos se hacen imperantes.

En este acompañamiento, el profesor/maestro (extensivo a preparadores o tutores) juega un papel fundamental. El docente se convierte en un agente de transmisión de información, pero también en un modelo a seguir, por lo que debe percibirse como una persona con dominio del contenido. Debe asumir un conjunto de habilidades sociales para crear un ambiente de confianza que favorezca el proceso de enseñanza-aprendizaje y garantice que los estudiantes desarrollen el conocimiento y las destrezas para enfrentar los desafíos educativos (Peña, 2021; San Martín et al., 2021; Turusina et al., 2024). Entre las habilidades y comportamientos que se han mencionado para lograr una pedagogía del cuidado o un acompañamiento socio-emocional se encuentran: la empatía, solidaridad, cooperación, espiritualidad, motivación, humanidad y la sensibilidad (Peña, 2021; San Martin et al., 2021).

De igual manera, el docente debe estar al tanto de cómo reconocer y enfrentar situaciones de desmotivación y tristeza del estudiante ante situaciones de crisis (familiares, políticas, económicas, sanitarias). Los estudiantes enfrentan una gran cantidad de estrés académico y emocional; lidian, entre otras cosas, con cargas académicas pesadas, expectativas familiares y la transición a la vida adolescente o adulta, según corresponda. Actualmente, este hecho se ha reconocido y se han hecho planteamientos enfocados en detectar y afrontar las emociones en el ámbito escolar, dentro de los cuales está el de los primeros auxilios psicológicos. Según Cardona

(2024) "Los primeros auxilios psicológicos tienen como objetivo ayudar a quienes se han visto afectados, ya sea directa o indirectamente, por eventos potencialmente traumáticos y diversos tipos de crisis, tales como actos violentos, urgencias médicas, accidentes y comunicación de noticias difíciles" (p. 25).

Así, el uso del acompañamiento socio-emocional, junto con el conocimiento de primeros auxilios psicológicos por parte del docente, es una ayuda para desarrollar habilidades socioemocionales del estudiantado y favorecer la calidad académica.

Pero todo acompañamiento debe verse en términos relacionales, tal como establecen San Martín et al. (2021) "el acompañamiento demanda un vínculo entre quien aprende y quien enseña, el cual da paso a complejas estructuras de relación. Desde este punto de vista, hay maestros y maestras que han destruido psicológicamente a sus discípulos y discípulas. También ha habido aprendices que han traicionado a sus maestros o maestras (p.3).

En este sentido, en el contexto educativo, no solo se debe atender al estudiante, sino también al docente. El acompañamiento docente es un proceso clave en el ámbito educativo, dado que garantiza que los docentes estén mejor preparados para impartir una buena educación y sean capaces de formar personas competentes y éticas profesionalmente. Y si, el acompañamiento docente es importante para crear y fortalecer competencias dentro del aula y aumentar una práctica pedagógica con calidad, pero también es necesario un acompañamiento socio-emocional para estos docentes.

Según Turusina et al. (2024), "el acompañamiento docente va mucho más allá de solo cumplir requerimientos y protocolos administrativos o inclusive de solo encerrarse en el concepto de "supervisar al docente" (p.274). Se debe no solo crear motivación y reflexión en el docente para que aproveche las acciones que emprende la gestión de las instituciones educativas, sino que se necesita establecer un tiempo dedicado al docente para atender sus conflictos, preocupaciones o dudas. El personal directivo no debe desestimar los diferentes hallazgos en investigaciones sobre bienestar, salud mental, estrés y burnout en docentes (por ejemplo, Cardona, 2024; Nuñez, 2024; Llanos, 2024 y Rodríguez et al, 2024). En dichos estudios se destaca que el bienestar y satisfacción del docente es crucial para el desarrollo de un ambiente de aprendizaje seguro y de apoyo emocional.

Para Cardona (2024) "Los docentes enfrentan desafíos significativos en su labor diaria, desde la gestión del aula hasta la preparación de lecciones y la atención a las necesidades individuales de sus estudiantes. Estos desafíos pueden afectar su salud mental, lo que a su vez impacta su capacidad para enseñar de manera efectiva" (p.25). Entre los principales retos a los que se enfrenta el docente se mencionan los desniveles en el aprendizaje de los estudiantes, la dificultad de cumplir con todo el plan de estudio, poco tiempo para preparar las clases, alumnos desmotivados y con problemas de disciplina, falta de recursos para la educación, dificultades para introducir nuevas

metodologías o la tecnología en el aula, masificación en los centros escolares; pérdida del prestigio de la figura docente ante padres de familia y las exigencias económicas.

Entonces, para optimizar el trabajo del docente es necesario promover dentro del acompañamiento, la colaboración, la comunicación abierta, las habilidades interpersonales, como la comunicación asertiva, confianza, empatía y escucha activa, así como tomar en cuenta la valoración de las emociones y el sentir del docente (Turusina et al., 2024). Asimismo, es necesario que los docentes se involucren en los primeros auxilios psicológicos, no solo para atender situaciones de crisis en sus estudiantes, sino para proteger su propia salud mental. Un docente que goza de buena salud mental puede manejar el estrés de manera efectiva y favorecer un clima de enseñanza-aprendizaje positivo para sus estudiantes (Cardona, 2024).

A manera de resumen se puede indicar que en el entorno académico en todos los niveles, el acompañamiento psicológico es esencial no solo para el bienestar individual de docentes y estudiantes, sino también para el funcionamiento óptimo de la institución educativa en su conjunto

Este acompañamiento psicológico puede proporcionar herramientas para:

- a) Evitar y disminuir el estrés académico y laboral
- b) Favorecer el desarrollo personal y profesional
- c) Prevenir problemas mayores
- d) Promover un ambiente saludable
- e) Crear un entorno de apoyo y colaboración
- f) Permitir manejar cambios y desafíos dentro y fuera del aula
- g) Mejorar el rendimiento académico y laboral

Ahora bien, aunque la comunidad muestra una opinión favorable acerca del acompañamiento socio-emocional del estudiante y del docente, la formación en educación y apoyo emocional en el contexto educativo aún es escasa, por lo que es un reto de toda institución educativa reconocer la importancia del bienestar emocional en la formación de profesores y estudiantes resilientes y capaces de enfrentar los desafíos del futuro.

#### Referencias

Cardona, C. J. H. (2024). El bienestar docente y los primeros auxilios psicológicos. Revista Reforma Siglo XXI, 31(119), 25-27.

Llanos, K. R. (2024). Reaprender las habilidades emocionales: una propuesta para docentes. Avances en Psicología, 32(1), e3210-e3210

Nuñez, C. E. B. (2024). Incidencia del síndrome de burnout sobre el desempeño docente en educación superior. Revista Educación y Sociedad, 5(9), 3-14.

Peña, G. (Enero, 2021). Pedagogía del cuidado: Un decálogo en la Enseñanza Remota en Emergencia. Universidad Católica Andrés Bello, Caracas, Venezuela.

Rodríguez Ch., L. Silano, M. G. F., Artíguez, E. C., & Marrero, C. A. (2024). Autoeficacia, burnout y bienestar psicológico docente desde la psicología positiva: Una aproximación con ecuaciones estructurales. Avances en Psicología, 32(1), e3211-e3211.

San Martín Cantero, D., San Martín Aedo, R., Pérez Morales, S., & Bórquez Mella, J. (2021). Prácticas de mejora para el proceso de acompañamiento pedagógico. Actualidades Investigativas en Educación, 21(2), 145-170.

Turusina, M. A. C., Quiroz, Y. K. M., & Vinueza, C. J. V. (2024). Acompañamiento docente y su influencia en el fortalecimiento de las competencias profesionales. Ciencia y Educación, 269-281.

#### **Experiencias exitosas**

## Más de 100 docentes de La Guaira egresaron del 1° Diplomado de Mediación Pedagógica de la UCAB



Educadores de 18 planteles públicos e instituciones adscritas a la AVEC actualizaron sus conocimientos en planificación, evaluación, didácticas especiales, cuidado del docente, marco legal para los acuerdos de convivencia, uso de herramientas tecnológicas y pensamiento computacional, gracias a este programa formativo de seis meses. Unos 3.200 estudiantes se verán beneficiados con la preparación recibida por los profesores

Un total de 108 certificados fueron entregados por la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) a la primera cohorte del Diplomado en Mediación Pedagógica para el Aprendizaje, en un acto realizado el pasado sábado 9 de noviembre.

Más de 100 docentes de escuelas públicas hicieron acto de presencia en el auditorio Hermano Lanz, ubicado en el campus de Montalbán, para recibir los diplomas que certifican las 100 horas académicas que invirtieron en los cinco módulos de aprendizaje, orientados a la actualización de sus conocimientos y la obtención de herramientas educativas adaptadas a los tiempos modernos.

La primera edición del diplomado —cursada entre el 20 de enero y el 30 de junio de 2024— es resultado de un convenio entre la diócesis de La Guaira, la Asociación

Civil Coromoto 2020 y la UCAB (a través del Centro de Innovación Educativa (<u>CIED</u>) de su Extensión Social), y tuvo un impacto directo en más de 18 escuelas del estado costero, incluidas instituciones adscritas a la Asociación Venezolana de Educación Católica (<u>AVEC</u>).

Durante la ceremonia, el rector de la UCAB, Arturo Peraza, S.J., manifestó que la alianza es un ejemplo de construcción de país con potencial de generar un efecto multiplicador positivo en la sociedad. Señaló que preparar a los educadores es una manera de enfrentar la crisis del sector, sin que esto signifique dejar de reclamar mejores políticas públicas y condiciones dignas para los docentes.

El rector fue acompañado en el evento por monseñor Raúl Biord Castillo, arzobispo de Caracas y canciller de la UCAB, y el director del CIED, Eduardo Cantera; por parte de Coromoto 2020 estuvieron presentes su fundador, Mario González; su directora, María Fernanda de Polanco, y su coordinadora de finanzas, Jessica Parra.

Según informó el director del CIED, Eduardo Cantera, el diplomado se construyó a partir de un diagnóstico hecho en escuelas de La Guaira, gracias al cual se planificó un contenido programático que apuntase a corregir las principales debilidades de los maestros.

En este sentido, dijo que se hizo énfasis en las herramientas computacionales, en las estrategias de evaluación, en los métodos de planificación y en las maneras de



entender los procesos de aprendizaje de estudiantes que tienen acceso a información por doquier.

Cantera destacó que esta actualización es vital porque los jóvenes tienen nuevas exigencias educativas, por lo que es inviable aplicar estrategias que se establecieron décadas atrás.

Para esta causa, el rol de Coromoto 2020 fue fundamental, pues contribuyeron con el financiamiento del 80% del diplomado Esta organización, que nació en la pandemia con la finalidad de ofrecer apoyo alimenticio a familias en situación de vulnerabilidad, dio un paso adelante para hacer un aporte con un mayor efecto multiplicador, ya que formar a estos 108 docentes se traducirá en un impacto a más de 3.200 estudiantes, según explicó el presidente de la asociación civil.

Tras cerrar, de manera exitosa, esta primera edición del diplomado, Coromoto 2020 tiene la intención de poner en marcha nuevas ediciones y añadir nuevas opciones formativas en alianza con la UCAB. Actualmente está en curso una segunda cohorte del Diplomado de Mediación Pedagógica, pero esta vez en Caracas y con 40 profesores inscritos.

El arzobispo Biord aplaudió que continúen procesos de este tipo, especialmente cuando se benefician colegios públicos, ya que es una alternativa que crea nuevas posibilidades para niños, niñas y adolescentes que no tienen acceso a las mejores oportunidades.

Texto: Brian Contreras/Fotos: Brian Contreras y Cortesía del CIED

Tomado de El Ucabista, 19 de noviembre de 2024. Adaptación: Educapaís Noviembre 2024. Disponible: https://elucabista.com/2024/11/19/mas-de-100-docentes-la-guaira-egresaron-del-1-diplomado-de-mediacion-pedagogica/

#### Gestión del Sistema Educativo

- ➤ En Fe y Alegría Mérida brotaron las emociones por el Día de la Perseverancia. Radio Fe y Alegría Noticias. 01/11/2024.
- Crisis económica impacta sistema educativo en Venezuela: Tres millones de niños han dejado las aulas. El Impulso. 02/11/2024.
- ➤ Resolver la crisis educativa pasa por el compromiso y trabajo conjunto, asegura Leonardo Carvajal. Efecto Cocuyo. 02/11/2024.
- ➤ Fe y Alegría inicia la celebración de sus 70 años resaltando que perseveran gracias a su gente. Radio Fe y Alegría Noticias. 03/11/2024.
- ➤ Escuela Uslar Pietri del Potrerito cierra semana de educación Inicial esperando reparaciones. Diario de Los Andes. 03/11/2024.
- ➤ Matrícula escolar se acerca a los seis millones de estudiantes en Venezuela. Venezuela News. 04/11/2024.
- Gobernación rehabilitó escuelas de Tubores y Península de Macanao. El Sol de Margarita. 04/11/2024.
- ➤ Integrar en las escuelas a niños que regresen al país "es un procedimiento muy normal". Radio Fe y Alegría Noticias. 05/11/2024.
- ➤ Más de 200.000 niños han retornado a las aulas de clases afirma el ministro de Educación. El Informador. 05/11/2024.
- FVM: Docentes jubilados no acataron el llamado del ministro de Educación. El Impulso. 05/11/2024.
- ➤ No más pupitres vacíos, salvemos la educación: clamor de docentes en el Pedagógico de Caracas. El Pitazo. 05/11/2024.
- ➤ ARI Móvil | Programa devuelve oportunidades a la juventud a través de la educación y vocación social. Runrun. 05/11/2024.
- Fetrasined rechaza los bajos sueldos y aguinaldos de los maestros. El Informador. 05/11/2024.
- Programa Salud Bucal atiende a niños y niñas de escuelas en Carabobo. Noticias VTV. 05/11/2024.

- ➤ Escuelas de Fe y Alegría en Bolívar forman estudiantes en ecología. Radio Fe y Alegría Noticias. 06/11/2024.
- OVP pide garantizar el derecho a la educación de adolescentes detenidos. El Nacional. 06/11/2024.
- Gran Misión Venezuela Joven realizó jornada para los estudiantes universitarios en Amazonas. Ministerio del Poder Popular para la Salud. 06/11/2024.
- Educadores en Paria y Carúpano exigen el pago de salarios suspendidos. Radio Fe y Alegría Noticias. 06/11/2024.
- Anunciaron sistema de pago preferencial de transporte para docentes: ¿cuándo entrará en vigencia? El Diario. 06/11/2024.
- ➤ La propuesta del Gobierno de Venezuela para paliar la crisis educativa no prospera. Voz de América. 06/11/2024.
- Docentes jubilados no acataron el llamado del ministro de Educación, según la FVM. Aporrea. 06/11/2024.
- Autoridades desmienten rumores de secuestro de una niña en la escuela. El Regional del Zulia. 06/11/2024.
- ➢ El sueño de Rodolfo Una escuela en los Andes. Deutsche Welle. 06/11/2024.
- ➤ Trujillo | Inician abordaje a instituciones educativas para la organización de las Metras y reciclaje de desechos sólidos. Diario de Los Andes. 07/11/2024.
- ➤ OVP pide garantizar el derecho a la educación de menores detenidos; escuelas están dispuestas a enviar guías de estudio. Aporrea. 07/11/2024.
- Denuncian atropellos contra docentes que dependen del Ministerio de Educación. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/11/2024.
- ➤ Docentes en Venezuela cobran la primera quincena de noviembre. El Pitazo. 08/11/2024.
- ➤ Advierten que el acoso escolar es una "problemática grave" en las escuelas de Venezuela. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/11/2024.
- Estudiantes venezolanos aprenden ruso mediante alianza bilateral. Últimas Noticias. 08/11/2024.
- Activan plan de reestructuración de nóminas del Ministerio de Educación en la Guajira. Radio Fe y Alegría Noticias. 08/11/2024.

- ➤ Más de 8 mil escuelas han sido recuperadas en el país. Correo del Orinoco. 08/11/2024.
- ➤ Héctor Rodríguez anuncia designación de cuatro nuevos viceministros en el Ministerio de Educación. El Impulso. 10/11/2024.
- ➤ Advierten de problemas de acoso escolar en escuelas venezolanas. El Nacional. 10/11/2024.
- Ministro de Educación aclara que no están exigiendo renuncias a docentes de AVEC. Radio Fe y Alegría Noticias. 11/11/2024.
- ➤ Escuela Especial Graciela Rincón Calcaño de Machiques cumplió 33 años en medio de precariedad. Radio Fe y Alegría Noticias. 11/11/2024.
- ➤ Más de 300 estudiantes de Fe y Alegría brillan en las Olimpiadas Regionales de Lengua y Matemática 2024. Radio Fe y Alegría Noticias. 11/11/2024.
- Venezuela se unió al 1er Encuentro de Redes de Escuelas Asociadas a la Unesco. Diario Vea. 11/11/2024.
- Especialista pide incluir educación nutricional en las escuelas. Radio Fe y Alegría Noticias. 12/11/2024.
- Ministerio de Educación desmiente que pida renuncia a docentes que trabajen en instituciones públicas y privadas. El Pitazo. 12/11/2024.
- Sindicalista de Bolívar dice que docentes no "cabalgan horarios". Radio Fe y Alegría Noticias. 13/11/2024.
- ➤ FVM asegura que más de 74% de los docentes han abandonado las aulas. Efecto Cocuyo. 13/11/2024.
- ➤ Plan piloto para regular el uso de los celulares en las escuelas: ¿qué se sabe sobre esta medida? El Diario. 13/11/2024.
- ➤ En el municipio Roscio de Guárico preparan cronistas escolares. Radio Fe y Alegría Noticias. 14/11/2024.
- ➤ Fedeindustria Sucre y FANB dotan al sector Educación en el Esequibo. Diario VEA. 14/11/2024.
- ➤ Se registran nuevas intoxicaciones en otros tres colegios del país por retos virales. El Nacional. 14/11/2024.

- Maestros denuncian crisis salarial que compromete la calidad educativa. El Impulso. 14/11/2024.
- Secretaria de Educación del Zulia se reúne con Antonio Pérez Esclarín para fortalecer la calidad educativa. El Regional del Zulia. 14/11/2024.
- Aguinaldos de los docentes no alcanzan para cubrir la canasta. Radio Fe y Alegría Noticias. 16/11/2024.
- ➢ Fe y Alegría EduComunicación: una década al servicio en Valera. Radio Fe y Alegría Noticias. 16/11/2024.
- ➤ El 74 % de los docentes abandonaron las aulas en Venezuela: el difícil panorama que enfrenta la educación del país. NTN 24. 17/11/2024.
- Culminó Torneo de Ajedrez Intercolegial. Diario de Guayana. 17/11/2024.
- Inauguraron sala de ciencias para escuelas de Cuyagua estado Aragua. Venezuela News. 17/11/2024.
- Maira Duque: los venezolanos nos merecemos una universidad de altura académica y moral. Diario de Los Andes. 17/11/2024.
- ➤ Estudiantes de Monagas viajaron al Congreso Nacional de la Feevem. El Periódico de Monagas. 18/11/2024.
- Fe y Alegría EduComunicación graduó nuevos técnicos medio en Carabobo. Radio Fe y Alegría Noticias. 19/11/2024.
- Nuevo reto venezolano llama a los jóvenes a la incorporación educativa. Radio Mundial, 19/11/2024.
- ➤ En el Ministerio de Educación no solamente los docentes están descontentos. Runrun. 19/11/2024.
- Instalado el X Congreso de la Federación Venezolana de Estudiantes de Educación Media. Venezuela News. 19/11/2024.
- Héctor Rodríguez afirmó que es importante cuidar el derecho a la educación gratuita. Radio Mundial. 19/11/2024.
- Ministro de Educación: no les pueden piratear sus horarios. El Periodiquito. 19/11/2024.
- ➤ Escuelas de Venezuela vuelven a ofrecer clases diarias luego de años con falta de docentes. Alberto News. 19/11/2024.

- > Aulas sin maestros. El Nacional. 19/11/2024.
- Sindicato desmiente al ministro de Educación: a docentes les suspenden salarios y les retienen los aguinaldos. Aporrea. 20/11/2024.
- Reportan intoxicación de 25 adolescentes en liceo de Valle de La Pascua. Radio Fe y Alegría Noticias. 20/11/2024.
- ➤ Sobre los retos virales: Padres y educadores deben involucrase en la educación digital de los jóvenes. Diario de Guayana. 20/11/2024.
- ➤ Estudiantes del Colegio Experimental Venezuela festejaron el hito 6.000 de los cumpleaños "Viva Venezuela". Alba Ciudad. 20/11/2024.
- Día del Estudiante Venezolano es un homenaje a la educación libre y de calidad. El Universal. 21/11/2024.
- Colegio María Auxiliadora realizó II Encuentro Socioproductivo de Ecología en Barquisimeto. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/11/2024.
- Conozca la directiva de la Federación Venezolana de Estudiantes de Educación Media. El Periodiquito. 21/11/2024.
- ➤ Fe y Alegría EduComunicación en Ciudad Bolívar graduó a su promoción 22. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/11/2024.
- Alumnos de la escuela José Ángel Ruiz en Bolívar ven clases debajo de un árbol. Radio Fe y Alegría Noticias. 22/11/2024.
- ➤ Suspenden clases en Mérida tras intoxicación de estudiantes y profesores en un liceo. Radio Fe y Alegría Noticias. 22/11/2024.
- Cierran la semana aniversaria de la alimentación escolar en Guasdualito. Radio Fe y Alegría Noticias. 22/11/2024.
- ➤ Escuela para padres crea conciencia acerca de peligros en redes sociales. Diario 2001. 23/11/2024.
- Monagas es la primera entidad que prohíbe uso de celulares en las escuelas. Efecto Cocuyo. 25/11/2024.
- ➤ Niños y docentes se intoxicaron con sustancia química en escuela de Lara. Diario 2001. 25/11/2024.
- ➤ Entregan insumos para rehabilitar escuelas en el estado Aragua. VTV Noticias. 25/11/2024.

- ➤ Fe y Alegría impulsa a sus estudiantes a ser líderes en resolución pacífica de conflictos. Radio Fe y Alegría Noticias. 26/11/2024.
- ➤ 27 niños de una escuela y 8 adolescentes en otra, resultaron intoxicados el mismo día en Venezuela. NTN 24. 26/11/2024.
- Ministerio de Educación entrega vehículos para fortalecer trabajo educativo. Ministerio del Poder Popular para la Educación. 26/11/2024.
- MÉRIDA | Realizaron asambleas de concientización en las escuelas ante alarma de retos virales. El Diario de Los Andes. 26/11/2024.
- ➤ La educación indígena en Venezuela se ve afectada por el deterioro de las escuelas. La Vanguardia. 27/11/2024.
- ➢ Inicia campaña en escuelas para promover el uso consciente de redes sociales. El Informador, 27/11/2024.
- Matrícula escolar en Venezuela continúa en ascenso: 400 mil estudiantes más de septiembre a noviembre. Venezuela News. 27/11/2024.
- ➤ Como en pandemia: Una región de Venezuela vive un "toque de queda" en las escuelas por temor a intoxicaciones masivas. NTN 24. 27/11/2024.
- Las alianzas educativas: claves para transformar la sociedad. Radio Fe y Alegría Noticias. 28/11/2024.
- MinEducación dice que matrícula escolar creció en Venezuela, por lo que debe eliminarse horario mosaico. Efecto Cocuyo. 28/11/2024.
- Matrícula escolar en Venezuela crece en dos meses. Diario 2001. 28/11/2024.
- Gobernador Rosales inaugura la Unidad Educativa Estadal Dr. Antonio José Urquinaona de Santa Rita. El Regional del Zulia. 28/11/2024.

### **Educación Superior**

- ➤ La UCAB quiere ser parte de la solución en salud y educación. Radio Fe y Alegría Noticias. 01/11/2024.
- Ministro Rodríguez se reúne con autoridades universitarias del país. El Universal. 01/11/2024.

- ➤ Guante de rehabilitación diseñaron tesistas de Ingeniería en Telecomunicaciones UCAB. El Ucabista. 01/11/2024.
- Rector de la ULA denuncia recortes presupuestarios. Radio Fe y Alegría Noticias. 01/11/2024.
- ➤ La Universidad Bicentenaria de Aragua firmó convenio con la Escuela Nacional de la Magistratura. Notitarde. 01/11/2024.
- ➤ La UBA firmó convenio con la Escuela Nacional de Magistratura. El Periodiquito. 02/11/2024.
- ¿Cuál es la principal causa del deterioro de la infraestructura en las universidades?
  Radio Fe y Alegría Noticias. 04/11/2024.
- ➤ Universidad Alonso de Ojeda cumple 22 años de historia. Primera Edición COL. 04/11/2024.
- ➤ Inicia inscripción para IV Congreso de la Federación Venezolana de Estudiantes Universitarios. El Periódico de Monagas. 04/11/2024.
- Intentan incendiar salones de la Escuela de Enfermería de la ULA. Radio Fe y Alegría Noticias. 05/11/2024.
- ➤ Caracas | ¿Qué fue de las residencias estudiantiles? Diario 2001. 05/11/2024.
- ➤ En Mérida sensibilizan sobre violencia de género en espacios universitarios. Radio Fe y Alegría Noticias. 06/11/2024.
- UCAB gana premio por innovación educativa en Estados Unidos. Radio Fe y Alegría Noticias. 06/11/2024.
- Trabajar y estudiar: lo que deben hacer estudiantes de la ULA Táchira para salir adelante. Radio Fe y Alegría Noticias. 07/11/2024.
- ➤ Estudiantes de la UFT en Lara compiten por el Premio de Periodismo Deportivo Universitario. Radio Fe y Alegría Noticias. 07/11/2024.
- ➤ Plan de Becas Universitarias inicia postulaciones para estudios especializados en China. VTV Noticias. 07/11/2024.
- ➤ Por la excelencia educativa: más de 50 docentes ucabistas fueron reconocidos por su trabajo. El Ucabista. 07/11/2024.
- Blancos del vandalismo: Villa Universitaria y Casa Carmona. Prensa ULA NURR. 07/11/2024.

- ➤ Feria del Libro de la Ucab abre sus puertas a partir del 25 de noviembre. Efecto Cocuyo. 08/11/2024.
- ➤ La IA exige «saltar al futuro» a las escuelas de Comunicación Social y sus docentes. Diario de Los Andes. 09/11/2024.
- ➤ IUTA PLC abre inscripciones para modalidad presencial y para el Campus 100% virtual. Noticias de Aquí. 11/11/2024.
- > 75% de los trabajadores universitarios ha considerado renunciar. El Nacional. 11/11/2024.
- Escuela de Derecho de la Ugma promovió foro de oratoria. El Diario de Guayana. 11/11/2024.
- Modernizar el plan de estudios proponen candidatos al cogobierno de la UCV. Radio Fe y Alegría Noticias. 12/11/2024.
- ➤ Bono universitario de 23,30 bolívares en Venezuela: ¿Qué hace un estudiante con 5,26 dólares? VPI TV. 12/11/2024.
- ➤ Estudiantes de la ULA exigen convocatoria a elecciones de gobierno y cogobierno. Radio Fe y Alegría Noticias. 13/11/2024.
- ➤ Universidad del Turismo ampliará oferta académica para promover riquezas culturales. Correo del Orinoco. 13/11/2024.
- ➤ Formación docente sobre diversidad de género promueve la UCAB. El Ucabista. 13/11/2024.
- Lanzan diplomado en políticas públicas para empoderar a jóvenes merideños. Radio Fe y Alegría Noticias. 14/11/2024.
- Mérida | El Hotel Escuela realiza elecciones de delegados para el IV Congreso de la Federación Venezolana de Estudiantes. Diario de Los Andes. 14/11/2024.
- ➤ Estudiantes de Comunicación Social destacaron en conferencia COIL organizada por universidad ucraniana. El Ucabista. 14/11/2024.
- Alianza de Campus France con universidades de Barquisimeto ofrece oportunidades de estudio en Francia. El Impulso. 14/11/2024.
- ➤ La UCV elige representantes estudiantiles. Radio Fe y Alegría Noticias. 15/11/2024.
- Denuncian detonación de bombas lacrimógenas en la Facultad De Humanidades y Educación. EVTV. 15/11/2024.

- ➤ En la UCV de Barquisimeto también realizaron elecciones de autoridades estudiantiles. Radio Fe y Alegría Noticias. 16/11/2024.
- ➤ La UCV eligió nuevas autoridades estudiantiles. Radio Fe y Alegría Noticias. 16/11/2024.
- ➤ En la ULA Trujillo denuncian que tienen años sin aguinaldos. Radio Fe y Alegría Noticias. 17/11/2024.
- ➤ La decadencia de la USB: ¿por dónde empezamos a rescatarla? El Estímulo. 18/11/2024.
- Salvemos la U triunfa en las elecciones UCV 2024 y se quedan con la FCU. Diario de Guayana. 18/11/2024.
- Maduro anuncia que Congreso de la Juventud Universitaria se realizará a finales de 2024. Venezuela News. 18/11/2024.
- ➤ Declive del chavismo en las universidades: Héctor Rodríguez y Ricardo Sánchez, grandes derrotados en las elecciones de la UCV. Alberto News. 18/11/2024.
- ➤ UCV comprometida con el reimpulso de la educación. El Periodiquito. 19/11/2024.
- ➤ FCU-UCV buscará hacer alianzas con la empresa privada para mejorar la universidad. Banca y Negocios. 19/11/2024.
- ➤ Elegidos los representantes de profesores y egresados para el periodo 2024-2026. El Ucabista. 19/11/2024.
- Ucevistas denuncian presunta elección irregular del CNU con permiso de ministro Ricardo Sánchez. Efecto Cocuyo. 19/11/2024.
- Más de 100 docentes de La Guaira egresaron del 1º Diplomado de Mediación Pedagógica de la UCAB. El Ucabista. 19/11/2024.
- Presupuesto universitario no debe obedecer a intereses de los rectores. Últimas Noticias. 19/11/2024.
- Ministro Sánchez destaca la educación libre y de calidad en el "Día del Estudiante Venezolano". Globovisión. 21/11/2024.
- ➤ Estudiantes de la UCLA transforman oficina en consultorio odontológico. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/11/2024.
- ➤ La Universidad de Oriente celebra 66 años de compromiso con la educación. Noticias de Aquí. 21/11/2024.

- ➤ OBU: Universidades públicas tienen más de 5 años con un déficit presupuestario superior a 90 %. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/11/2024.
- ➤ ULA reconoce a estudiantes universitarios en su día. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/11/2024.
- ➤ Profesores de la UCV se solidarizan con adolescentes presos. Diario de Guayana. 21/11/2024.
- Migrar con un título: el principal motivo de los universitarios para graduarse, según encuesta. Radio Fe y Alegría Noticias. 21/11/2024.
- ➤ Pupitres vacíos, cárceles llenas: la sombra del Día del Estudiante Universitario. Runrun. 21/11/2024.
- ➤ EY Venezuela se incorpora al Muro de Honor de la UCAB que reconoce a sus benefactores. El Ucabista. 21/11/2024.
- ➤ Trabajar o estudiar: el dilema del estudiante universitario golpeado por la crisis en Venezuela. La Patilla. 21/11/2024.
- Gran fiesta deportiva en honor a los estudiantes universitarios (+Fotos). Prensa ULA NURR. 21/11/2024.
- Promueven cooperación en educación entre Vietnam y Venezuela. Vietnam. 22/11/2024.
- Valientes y comprometidos: así son los estudiantes universitarios de Fe y Alegría. Radio Fe y Alegría Noticias. 22/11/2024.
- UCLA Lara celebra el Día Internacional del Músico con homenaje al maestro Reynaldo Hahn. Radio Fe y Alegría Noticias. 22/11/2024.
- ➤ UE Hilda Isabel de Francis: Compromiso y dedicación. Diario de Guayana. 22/11/2024.
- UPEL Guajira celebró el día del estudiante universitario. Radio Fe y Alegría Noticias. 23/11/2024.
- ➤ Universidad de Margarita: compromiso con la excelencia educativa en Nueva Esparta. El Nacional. 24/11/2024.
- ➤ Unexpo: 53 años de excelencia en la educación. El Diario de Guayana. 25/11/2024.
- ➤ Para el disfrute de la literatura y la cultura: inaugurada oficialmente la 9na FLOC UCAB. El Ucabista. 25/11/2024.

- ➤ Ingeniería Mecatrónica y TSU en Diseño y Producción de Software: las nuevas carreras que ofrecerá la UCAB. El Ucabista. 25/11/2024.
- ➤ Liddes: El Estado sigue en deuda con estudiantes universitarios porque no garantiza educación de calidad. El Impulso. 25/11/2024.
- ➤ Udistas celebraron los 66 años de la Casa Más Alta. El Diario de Guayana. 25/11/2024.
- ➤ 410 estudiantes de Pregrado honrados en la Lista de la Rectora 2023-2024. Noticias UNIMET. 25/11/2024.
- ➤ Ucabistas ganaron concurso de mediación y arbitraje con asistente legal basado en IA. El Ucabista. 26/11/2024.
- ➤ El Estado sigue en deuda con estudiantes universitarios porque no garantiza educación de calidad. Radio Fe y Alegría Noticias. 26/11/2024.
- ➤ La UCAB y la Cruz Roja Internacional brindarán formación en Derecho Humanitario. El Ucabista. 26/11/2024.
- ➤ Estudiantes de enfermería realizaron charla sobre métodos anticonceptivos. El Diario de Guayana. 26/11/2024.
- ULA y PACCA Boconó otorgaron certificados del diplomado sobre café. Prensa ULA NURR. 26/11/2024.
- UCAB y Cámara de Industriales de Carabobo suscribieron convenio para impulsar desarrollo de la región. El Ucabista. 27/11/2024.
- ➤ La Unión Europea lanza la nueva convocatoria de becas y financiación de estudios para el año 2025. Delegation of European Union to Venezuela. 27/11/2024.
- Venezuela: Un Día Mundial de la Educación Superior con una realidad distante. El Impulso. 28/11/2024.
- Puntos claves para entender la "crisis universitaria" que denuncian ONG y activistas. Radio Fe y Alegría Noticias. 28/11/2024.
- Universidades comienzan a vincularse con motores productivos del país. Últimas Noticias. 28/11/2024.
- ➤ Inteligencia Artificial en la educación médica en Venezuela: Superando la brecha tecnológica. La Web de la Salud.28/11/2024.

- Vicepresidenta encabezó reunión de perfiles académicos en hidrocarburos. Últimas Noticias. 28/11/2024.
- Con activismo y teatro, la UCAB se sumó a la lucha por la eliminación de la violencia contra la mujer. El Ucabista. 28/11/2024.
- Ministro Sánchez: La educación universitaria del país es la envidia del continente. La Otra Versión. 28/11/2024.
- UCAB renovó convenio con Cania para reforzar trabajo comunitario en Antímano. El Ucabista. 28/11/2024.
- ➤ Ulandinos solicitan elecciones para gobierno y co-gobierno estudiantil. Radio Fe y Alegría Noticias. 29/11/2024.
- Universidad Ludovico Silva graduó a 621 nuevos profesionales en Monagas. El Periódico de Monagas. 29/11/2024.
- ➤ En el Día de Andrés Bello, la UCAB condecoró a «tres pilares de nuestra historia sociocultural contemporánea». El Ucabista. 29/11/2024.